

香南市で「あつたかセンター」シンポ

中山間地域の多い本県の実情に合った地域福祉のモデルとして、県が普及に力を入れる「あつたかふれあいセンター」。高齢者や障害者といった行政対応の範囲を取り扱った小規模多機能が特徴で、「誰もが住み慣れた地域で必要なサービスを受けられる地域づくり」を掲げる。この取り組みをテーマにしたのが香南市で開かれたシンポジウム「地域での暮らしを支える柔軟な支援を考える全国集会」(県立主催)には、全国の先進事業者らが参加し意見交換や基調講演を通して新しい「福祉の形」を模索した。

(政治部・小笠原敏浩、池一宏)

多機能型でニーズ対応 財源確保が運営の鍵に

人口が少ない中山間地域では、福祉サービスが高齢者、障害者といった緩慢化になると利用者が集まらず、事業が展開されづらい。こうした状況を解消するため、県が小規模多機能型の福祉施設「フレキシブル支援センター」として構想したのが、あつたかふれあいセンター。地域コアセンターを維持、再生する狙いもある。提供サービスは介護予防、障害者の支援、子供や母親の楽しい場など。県の補助を受けた市町村が、社会福祉協議会やNPOに運営委託。受託団体は補助金で「コーディネーター」や職員を雇い、地域のニーズに応じて事業展開する。

県は当初、独自に少数で試行する考え方だが、2008年度の国の雇用対策交付金が使えるようになり、大きな事業展開へとつながった。あつたかふれあいセンター」をテーマにしたパネル討議。県内外の約20人が聴聴した(香南市の「のこぐれあいセンター」)



「渡りに船」

あつたかふれあいセンターの事業開始1年半。県内の現場は

「町の力」だけではなく、安全

う思いがあつた。(県事業は)渡りに船だったとして、3カ所を開設した高岡郡中土佐町。同町は「集いの場ができない、地域に暮らす人々を把握しやすくなり、行政を含むニーズを把握しやすくなり、支援する側の連携も強化され、対応しやすくなった」と事業効果を報告した。

健康福祉課の今橋順子課長補佐は、「集いの場ができる、地域に暮らす人々を把握しやすくなり、行政を含むニーズを把握しやすくなり、支援する側の連携も強化され、対応しやすくなった」と事業効果を報告した。

先駆者

県外の「先駆者」も討議に参加した。「中山間地域のサービス確保」を主眼とする本県とは立ち位置はやや異なるものの、「支え合う地域づくり」の重要性は共通する。

高齢者と障害者、一緒にケアを受けないことが逆に不自然。富山県の民智アドバイス「このゆびとーまれ」代表、惣方(そよまち)佳代さんは、小規模多機能の草分け。公的助成を引き出す事業モデルをつくり、「富山方式」として全国的に知られる。

惣方さんは施設での高齢者とのもの交流や、障害者が利用

者でなくスタッフとして雇用され、活躍する例などを紹介。

「小規模多機能も」目的である必然性はない。施設それそれには個性があつていい」と訴えた。

肩書きを「場づくり師」と自己紹介する日置真世さん(北海道大学大学院助手)は、障害児や子ども、若者の居場所づくりなど、多様な事業を手掛けってきた。

コーディネーター。取り組みの基本を「コーディネーターが、地域のニーズに詳しい人と協力して、機能を体系化していく」と指摘。

ケア対象者への向き合い方として「目の前にいる人を見捨て

者でなくスタッフとして雇用され、活躍する例などを紹介。の先に、福祉だけでなく生活の不可欠な実感も踏まえ「地域のニーズを踏まえ、一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

吉田真理副部長は「取り組みのニーズを踏まえ、一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

一方で、構造長補佐が利用者がニーズと相談などして応じるべきか」と子育て部門への所属に成長した」と紹介した。

いい実験

本県で目下の最大の課題は事業費の面。補助金の原資である国の雇用対策基金は2011年度末で切れ、以降は自給だ。

県地域福祉部の小田切泰穂部長は「県内の取り組みを一つ一つ検証した上で必要性を明らかにし、小規模多機能施設の支援制度創設を国に働き掛けたい」と意欲を示した。

「国を代表して参加して、労働省の寺尾徹

北海道の日置さんも「事業が認められると、高齢者の発言が制約されてしまう」ともあり、一般論で応じた。惣方さんは「富山型

施設の必要性を自負見える」と提言した。

北海道の日置さんも「事業が認められると、高齢者の発言が制約されてしまう」ともあり、一般論で応じた。惣方さんは「富山型